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C.C.M. 
VERBALE RIUNIONE  DEL TAVOLO AMBIENTE E SALUTE 

23 novembre 2012 
 

Il 23 novembre 2012 alle ore 15.00, presso la Direzione Sanitaria della ASL in Via Napoli, si è 
riunito il Tavolo di Lavoro del Comitato Consultivo Misto su Ambiente e Salute per discutere il 
seguente ordine del giorno: 

- Stato di avanzamento del Registro Tumori ASL BR; 
- Stato dei lavori del tavolo tecnico istituito presso il Comune di Brindisi; 
- valutazione fattibilità di un’indagine conoscitiva sui pazienti della U.O. di Oncologia 
dell’Ospedale  Perrino; 
- varie ed eventuali. 

 
Sono presenti:  
Per la ASL il Direttore Sanitario Dr.ssa Graziella Di Bella, Dr. Antonino Ardizzone; Dr.ssa Ida 
Santoro; Dr. Saverio Cinieri; Dr. Maurizio Portaluri. 
Per le Associazioni: Riccardo Rossi e Ornella Tarullo (Brindisi Bene Comune), Raffaella Argentieri 
e Marzia Di Giulio (Fondazione A. Di Giulio), Maurizio Portaluri (Medicina Democratica), Domenico 
Saponaro (Italia Nostra). 
 
- La Dr.ssa Di Bella introduce l’incontro facendo presente agli intervenuti la necessità di fare il 

punto sulle attività svolte sul tema Ambiente e Salute nell’ambito dei due tavoli di lavoro, il 
primo istituito presso la ASL nell’ambito del Comitato Consultivo Misto al quale partecipano le 
associazioni, il secondo istituito nel mese di luglio 2012 presso il Comune di Brindisi, composto 
da rappresentanze politiche locali, personale ASL, personale ARPA e tecnici esterni in qualità 
di esperti in materia. Il Direttore Sanitario ritiene positivo il coinvolgimento delle istituzioni locali 
e il confronto con le diverse parti, e fa presente la necessità di dare coerenza e continuità alle 
azioni intraprese. 

- Il Dr. Portaluri riassume le attività del tavolo istituito presso il Comune di Brindisi nel mese di 
luglio (su invito del Sindaco di Brindisi Cosimo Consales, del Presidente del Consiglio 
Comunale Luciano Loiacono, e del Consigliere Salvatore Brigante) e composto da figure 
differenti in qualità di esperti. L'attività del tavolo si fonda sulla constatazione che la città di 
Brindisi è inserita in un'area definita dal Ministero dell’Ambiente ad elevato rischio di crisi 
ambientale ed è sede di un sito di interesse nazionale per le bonifiche. Studi epidemiologici 
sulla mortalità dei residenti dagli anni ‘80 hanno evidenziato situazioni di criticità 
verosimilmente associate ad esposizioni a contaminanti in ambienti di vita o di lavoro, con 
eccessi di eventi sanitari avversi soprattutto in prossimità dell'area industriale. Gli obiettivi del 
tavolo: fornire all'Amministrazione comunale entro la fine del 2012 un rapporto contenente lo 
stato della conoscenza riguardo alla salute della popolazione ed alle condizioni ambientali; una 
mappa dei rischi per la salute presenti nel territorio comunale; gli approfondimenti necessari in 
campo sanitario ed ambientale; suggerimenti di iniziative amministrative di prevenzione 
primaria. Il Gruppo di lavoro si è riunito 5 volte ed ha prodotto relazioni ricorrendo alla 
consultazione di fonti e di esperti. Il lavoro finale, comprensivo di relazioni e proposte 
operative, sarà presentato il 14 dicembre. Tra le proposte avanzate l’istituzione di un 
Osservatorio permanente, costituito da un team di specialisti multidisciplinare, con operatori 
appartenenti alle varie branche scientifiche necessarie, allo scopo di fornire dati accurati 
utilizzabili dall’Amministrazione Comunale per politiche di risanamento ambientale. Per 
garantire la fattibilità delle proposte si ritiene fondamentale, inoltre, la collaborazione tra le 
Istituzioni preposte alla tutela della salute e la disponibilità di dati al momento carenti, 
riguardanti analisi ambientali e l’aggiornamento costante di un Registro Tumori. 

- Segue una discussione tra i presenti ed un confronto sullo stato delle cose: Il Dr. Cinieri, 
Direttore U.O.C. Oncologia Medica dell’Ospedale Perrino e componente del tavolo tecnico del 
Comune, descrive i risultati di uno studio dell'Associazione Italiana di Oncologia Medica 
(AIOM) ed evidenzia la necessità di confrontare i dati con quelli rilevati tramite un Registro 
Tumori certificato allo scopo di dimensionare con certezza il fenomeno tumorale nella 
provincia. Il Dr. Ardizzone, Dirigente dell’Unità di Statistica ed Epidemiologia e Coordinatore 
del Registro Tumori ASL BR, componente anche del tavolo tecnico del Comune, descrive la 
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situazione del Registro Tumori della ASL di Brindisi avviato a marzo 2011: attualmente è una 
Articolazione Periferica non accreditata perché non in grado di rispondere ai requisiti richiesti 
per l’accreditamento circa il numero e le figure professionali previste dal regolamento. I dati 
raccolti a livello aziendale vengono codificati a livello regionale, pertanto la ASL BR non può 
disporre di proprie analisi. Per ottenere l’accreditamento, nel mese di ottobre scorso la ASL ha 
diffuso un avviso di mobilità interna per l'individuazione di n. 3 operatori per l'attività di 
rilevatore e codificatore per il Registro Tumori (settore di attività istituzionale all'interno 
dell'U.O. di Statistica ed Epidemiologia); è in corso la valutazione delle domande pervenute in 
risposta all’avviso. 

- Interviene Riccardo Rossi, consigliere comunale per Brindisi Bene Comune, che in sede di 
Consiglio aveva avanzato la proposta al Comune di supportare le attività del Registro Tumori 
con un finanziamento dedicato. A tal proposito annuncia ai presenti che il Consiglio Comunale 
approverà il finanziamento nella prossima seduta. Il Direttore Sanitario esprime tutto 
l’apprezzamento per la disponibilità e la collaborazione offerta dall’Amministrazione comunale. 

- In merito all’indagine sui pazienti oncologici dell’Ospedale Perrino per conoscere dati riferiti alle 
caratteristiche geografiche e occupazionali dei pazienti da incrociare con le motivazioni del 
ricovero, il Dr. Cinieri  comunica che si è in attesa di risolvere alcuni problemi tecnici del 
software dell’Unità Operativa di Oncologia Medica che consentirebbe l’accesso e analisi dei 
dati disponibili; fa presente, inoltre, la carenza di personale da dedicare all’indagine. La dr.ssa 
Santoro suggerisce di condurre l’indagine in collaborazione con il tavolo di lavoro sulla 
prevenzione oncologica del Comitato Consultivo Misto che, dopo aver prodotto l’importante 
lavoro sulla Carta dei servizi oncologici, non è al momento impegnato in altri progetti. Si fa 
carico, inoltre, di valutare la disponibilità del personale che attualmente svolge Servizio Civile 
presso l’Ospedale Perrino, per reclutare unità nel lavoro di indagine presso l’Oncologia. 

 
Il Tavolo si aggiorna ad incontro successivo in data da definire. 
 
La riunione termina alle ore 16.30. 
 
 
Brindisi, 23 novembre 2012 
 

Il  segretario verbalizzante 
Dr.ssa Ida Santoro 

 


